

De los autores

David Ibarra

Licenciado en Economía y Contador Público por la Universidad Nacional Autónoma de México con estudios en la Stanford University. Escritor, periodista y catedrático universitario. Ha publicado innumerables artículos y ensayos, así como diversos libros. En su vida profesional ha ocupado puestos de gran importancia como Secretario de Hacienda y Crédito Público, Director General de Nacional Financiera, Director General del Banco Nacional de México, Asesor del Director General de Pemex, Director de la CEPAL, oficina en México, Consultor del Banco Interamericano de Desarrollo y Jefe de Estudios Superiores de la Escuela de Economía de la UNAM. Asimismo, ha colaborado en el Instituto Latinoamericano de Planificación Económica y Social (ILPES). Es *Doctor Honoris Causa* por la Universidad Nacional Autónoma de México. David Ibarra preside el Comité Editorial de la revista *ECONOMÍAunam*.

Rolando Cordera Campos

Licenciado en Economía por la Escuela Nacional de Economía de la unam, con estudios de posgrado en la London School of Economics, Inglaterra. Es catedrático universitario y ha sido periodista y legislador. Es autor de libros como *Crónicas de la adversidad*, *Las decisiones del poder*, en coautoría con Carlos Tello *La disputa por la nación*, coordinador y coautor de *Desarrollo y crisis de la economía mexicana*, *La desigualdad en México*, entre otros; en 2014 coordinó *Glo-*

balización, crisis y más allá: por un México social. También es autor de innumerables artículos y ensayos y ha participado en diversos foros, seminarios y encuentros de intelectuales de México y el extranjero. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores desde 2002. Premio Universidad Nacional en el área de Ciencias Económicas-Administrativas (1998); *Doctor Honoris Causa* por la Universidad Autónoma Metropolitana (2011); Cátedra Raúl Prebisch de la cepal (2014). Coordinador del Programa Universitario de Estudios del Desarrollo y del grupo Nuevo Curso de Desarrollo. Miembro del Comité Editorial de la revista *ECONOMÍAunam*; de la Academia Mexicana de Economía Política, y es Profesor Emérito de la Facultad de Economía.

Fernando Cortés Cáceres

Estudió economía en la Universidad de Chile, en la misma universidad, obtuvo el grado de doctor en ciencias sociales con especialidad en antropología social en el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores de Antropología. Tras el golpe de estado de Augusto Pinochet, emigró a México donde se ha dedicado a la docencia y la investigación. En 2005 fue nombrado profesor emérito de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales y desde 2007 es Investigador emérito del Sistema Nacional de Investigadores del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología en México. Forma parte del cuerpo académico que dirige y asesora al Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval). Desarrolló, junto con otros especialistas, la metodología para la medición de la

incidencia e intensidad de la pobreza en México. Su trayectoria le ha valido el nombramiento de consejero para el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF). Actualmente es investigador del Programa Universitario de Estudios del Desarrollo y docente en la Especialidad de Desarrollo Social del Programa Único de Especialidades en Economía de la UNAM. Es especialista en temas como la medición de la pobreza, metodología para evaluaciones cualitativas de programas sociales, movilidad social y distribución del ingreso.

Enrique Cárdenas Sánchez

Economista del ITAM, con maestría y doctorado en Economía de la Universidad de Yale, recibió el Premio Nacional de Economía Banamex. Fue profesor de Historia Económica durante 20 años en la Universidad de las Américas-Puebla, de la que fue su rector de 1985 a 2001, y ha sido profesor invitado en diversas universidades. Ha publicado artículos y libros en México y el extranjero, por lo que tiene el nombramiento de Investigador Nacional Nivel III desde 1996. Como rector de la UDLA impulsó las áreas de ciencias y humanidades, la investigación, el sistema de colegios residenciales y los programas de ayuda financiera estudiantil, entre otros. Actualmente dirige el Centro de Estudios Espinosa Yglesias, A.C. y continúa impartiendo clases de Historia Económica de México en el ITAM y es miembro de la Junta de Gobierno de El Colegio de México. Actualmente es Profesor-investigador, Universidad Iberoamericana, Puebla y Presidente del Comité Ejecutivo de Signos Vitales.

Hugo Javier Contreras Sosa

Es profesor de tiempo completo de la División de Posgrado de la UNAM, sede Facultad de Economía (FE), y cofundador del campo de conocimiento y de la especialización en Economía Monetaria y Financiera de la División de Posgrado. Coordina el Seminario de Credibilidad Macroeconómica de la propia fe, donde enseña teoría macroeconómica, teoría y política monetaria y las crisis financieras y la doctrina del prestamista de última instancia. Participó, entre otros enfoques temáticos, en la evaluación macromonetaria de la reforma financiera del presidente Enrique Peña Nieto, impulsada y luego publicada en varios volúmenes por el Instituto "Belisario Domínguez" del Senado de la República. En fecha próxima se publicará, bajo el sello de la Universidad Autónoma Metropolitana, el libro *México: políticas públicas e instituciones. Perspectivas ante la administración 2019-2024*, que coordinó junto con el Dr. César Vargas Téllez.

María del Carmen Ruiz López

Profesora en las divisiones de Estudios Profesionales y de Estudios de Posgrado de la Facultad de Economía de la UNAM, donde imparte cursos de teoría monetaria y política financiera, y enfoques analíticos de ataques especulativos. Forma parte del Seminario de Credibilidad Macroeconómica de la misma Facultad. En 2020 publicó el artículo "Problemas de credibilidad cambiaria en América Latina: los casos de Chile, Colombia y México, 2008-2018" en el libro *Un análisis de la política monetaria aplicada por los bancos centrales de países en*

260

ECONOMÍAunam vol. 19, núm. 56,
mayo-agosto, 2022

desarrollo, publicado por la Facultad de Economía de la UNAM. Trabaja ahora sobre los ciclos de crecimiento de la economía mexicana durante el siglo xx.

Reyna Vergara González

Doctora en Modelización Económica, Universidad Autónoma de Madrid y Facultad de Economía, Universidad Autónoma del Estado de México, Doctora en Modelización Económica, Universidad Autónoma de Madrid; Maestra en Economía, Facultad de Economía, Universidad Autónoma del Estado de México. Áreas de investigación: Macroeconomía y Política Monetaria. Publicaciones recientes: "Efectos industriales de la política monetaria en México: un enfoque de vectores autoregresivos estructurales en panel", *Paradigma Económico*, 12(2), pp. 125-154. (2020) (en coautoría con Torres, V. y M. A. Tinoco); "Distribución espacial y especialización del empleo manufacturero de los municipios del centro de México, 1998-2013" *Equilibrio Económico, Revista de Economía, Política y Sociedad*. Vol. 16, Núm. 47, pp. 35-60 (2019) (En coautoría con L. Rendon y P. Mejía).

Víctor Hugo Torres Preciado

Facultad de Economía, Universidad de Colima, es Doctor en ciencias Económicas, Universidad Autónoma de Baja California, Tijuana. Maestro en Economía Aplicada, El Colegio de la Frontera Norte, Tijuana. Áreas de investigación: Economía

regional y espacial, crecimiento económico regional y fluctuaciones cíclicas, Economía del cambio tecnológico y la innovación. Publicaciones recientes: *Monetary policy and regional economic performance in Mexico: A structural panel VAR approach. Growth and Change; La economía de la pandemia: efectos, medidas y perspectivas económicas de la pandemia de la COVID 19 en el sector manufacturero de México. Contaduría y Administración*, 09/2020, 65(4):1-25; Efectos industriales de la política monetaria en México: un enfoque de vectores autoregresivos estructurales en panel. *Paradigma Económico*, 11/2020, 12(2):125-154

Miguel Ángel Díaz Carreño

Facultad de Economía, Universidad Autónoma del Estado de México, es Doctor en Ciencias con especialidad en Economía, Colegio de Postgraduados; Maestro en Ciencias con especialidad en Estadística, Colegio de Postgraduados. Áreas de investigación: Macroeconomía, Salarios y Pobreza, Estadística aplicada. Publicaciones recientes: Díaz-Carreño, M.A., y J. Huerta-Quiroz (2020), "Co-movimiento entre los índices de confianza del consumidor de México y Estados Unidos 2001-2018", *Economía, Sociedad y Territorio*, Vol. XX, Núm. 62, pp. 123-150; Díaz-Carreño, M.Á, L.V. Sánchez y M. T. Herrera R. (2019). "La inseguridad alimentaria severa en los estados de México: Un análisis a partir del enfoque de las capacidades 2008-2014", *Estudios sociales. Revista de alimentación contemporánea y desarrollo regional*, Vol. 29, Núm. 53, pp. 2-24;

Adelina Quintero Sánchez

Es profesora de la Facultad de Estudios Superiores de Acatlán, UNAM. Es Licenciada y Maestra en Relaciones Internacionales por la UNAM, Doctora en Ciencias Políticas y Sociales por la misma institución, con estudios de posdoctorado en el Instituto de Investigaciones Económicas. Miembro del grupo ExpertODS de Naciones Unidas y del Sistema Nacional de Investigadores de CONACYT. Profesora de Tiempo Completo en el SUAYED de la FES Acatlán en la carrera de Relaciones Internacionales, su principal línea de investigación es sistema financiero internacional e IED.

Daddhiat Asbel Itsame Marés París

Es profesora de la Facultad de Estudios Superiores de Acatlán, UNAM; Licenciada y Maestra en Economía por la UNAM, profesora de la FES Acatlán en la carrera de Relaciones Internacionales, especialista en manejo de bases de datos y proyecciones estadísticas.

Arturo Huerta González

Es profesor de la Facultad de Economía de la UNAM, es licenciado en Economía por la Universidad Autónoma de Nuevo León. Maestro en Ciencias Económicas por la Universidad de Chile y Doctor en Economía con mención honorífica por la DEP-FE, UNAM, Profesor del Posgrado de la Facultad de Economía desde el 1 de enero de 1975. Fue director de la revista *Investigación Económica*; fue el jefe de la División de Estudios de Posgrado y coordinador del Programa de Posgrado en Economía de la UNAM. Ha tenido estadias de investigación en las Universidades de Berke-

ley, California; de Campinas, Brasil; en Cambridge, Inglaterra; en UMKC, E.U. Así como en el Instituto Levy de Bard College en E.U. Ha realizado divulgación de la ciencia económica, impulsado el proceso de formación de recursos humanos y dirigido proyectos de investigación. Autor de diversos libros sobre la economía mexicana, de la economía de Estados Unidos y de la Unión Monetaria Europea y de publicaciones internas para la docencia. Fue Premio Anual de Investigación Económica Maestro Jesús Silva Herzog (1985) y Premio Universidad Nacional de Investigación en el área de Ciencias Económicas y Administrativas (1994).

Federico Novelo Urdanivia

Profesor de la UAM (México), es economista y doctor en ciencias de política internacional. Ha publicado diez libros sobre temas como la teoría económica keynesiana, el Tratado de Libre Comercio de América del Norte, la universidad pública mexicana, el neoliberalismo, el desarrollo regional y la política exterior de México, con los que ha obtenido, en tres ocasiones, el Premio al libro de texto en dicha universidad. Es docente en las licenciaturas de economía, administración, sociología y políticas públicas, y en los posgrados de ciencias económicas y el doctorado de ciencias sociales en la propia UAM; obtuvo en dos ocasiones el Premio a la docencia, entre sus pares de la División de Ciencias Sociales de la UAM-Xochimilco. Actualmente es Jefe del Departamento de Producción Económica (2010-2014). Ha publicado numerosos artículos de investigación, capítulos de libros y reseñas

bibliográficas en México, Argentina, Brasil, Canadá, Cuba, España, Estados Unidos y Japón. Fue Director General fundador de la revista *Planeación y desarrollo* y ha sido consultor de Nacional Financiera, de la Organización de Estados Americanos y de la Cancillería Mexicana para la formación de recursos humanos en Evaluación de Proyectos de Inversión en México, Guatemala, Nicaragua, El Salvador, Brasil, Chile y Argentina. Es miembro de la Junta de Gobierno del Instituto de Estudios para la Transición Democrática, del Consejo Consultivo de la Fundación Pereyra, de la Comisión Consultiva de la revista *Análisis Económico*, del Comité designado por el Consejo Interno del Instituto de Investigaciones Económicas (UNAM), y de la revista *Momento Económico*, y dictaminador de las revistas *Investigación económica* y *Problemas de Desarrollo*. Es, desde 1999, miembro del Sistema Nacional de Investigadores.

Heber Ayala Ceja

Doctor en Ciencias Sociales (UAM, México), tiene una Maestría en relaciones Internacionales por la Universidad Autónoma Metropolitana. Ha escrito varios artículos relacionados con temas económicos de actualidad. Ha participado en diversas reuniones sobre temas multilaterales como

la Reunión Iberoamericana de socioeconomía.

Héctor Guillén Romo

Profesor de la Universidad de París 8, Vincennes Saint-Denis. Estudió economía Facultad de Economía de la unam, es maestro en Economía por El Colegio de México y tiene un doctorado por la Universidad de París I y un posdoctorado en la Universidad de Picardie (Amiens, Francia). Fue profesor de tiempo completo en la UAM-Iztapalapa e impartió cátedra en El Colegio de México y en el Instituto Tecnológico Autónomo de México. Ha sido profesor visitante en varias universidades de Francia; Brasil; Honduras y España. Desde 1990 es docente-investigador de tiempo completo en el Departamento de Economía y Gestión de la Universidad de París viii. Cuenta con una amplia obra publicada en libros y revistas especializadas tanto en México como en Francia.

Paulo Humberto Leal Villegas

Es Doctor en Economía por la División de Estudios de Posgrado del Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM. Profesor-Investigador Asociado C Tiempo Completo Definitivo (antigüedad de 21 años) en las áreas de Investigación y Análisis Económico, Economía Política y Economía Internacional de la Facultad de Economía UNAM, así como del área de Economía Internacional en el Posgrado de Economía de la UNAM. Ex Asesor en la Cámara de

Diputados del Congreso de la Unión. Ex Subdirector en la Unidad de Prácticas Comerciales Internacionales de la Secretaría de Economía. Autor del libro *La economía mexicana ante la liberalización financiera* (2012) Plaza y Valdés. Coordinador del libro *Diferentes miradas de la integración de México a la economía mundial* (2020) UNAM, Facultad de Economía.

José Vargas Mendoza

Es Doctor en Economía por la División de Estudios de Posgrado de la Facultad de Economía de la UNAM, Profesor Titular B Tiempo Completo Definitivo, Profesor en el área de Investigación y Análisis Económico, Facultad de Economía UNAM. Ex Asesor en diversas comisiones ordinarias de la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión, donde también se desempeñó como responsable del área presupuestal del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo. Autor de diversos artículos en libros. Autor del libro *Nuevo ciclo de endeudamiento externo de la economía mexicana*. Autor y coautor de diversos artículos de forma reciente entre los que destacan:

Mario Luis Fuentes

Licenciado en Economía por el Instituto Tecnológico Autónomo de México y Maestro en Desarrollo Regional por el Instituto de Estudios Sociales de la Universidad de la Haya Holanda. Entre los años de 1988 y 2000, ocupó

los siguientes cargos en la Administración Pública Federal: Director General de Programación y Presupuesto Regional (SPP); Director General del CONAFE; Director General del Sistema Nacional DIF y; Director General del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Actualmente es Miembro de la Junta de Gobierno en la Universidad Nacional Autónoma de México; Investigador de tiempo completo del Programa Universitario de Estudios del Desarrollo; Miembro del Comité Directivo del Seminario Universitario de la Cuestión Social por nombramiento del Rector en 2001 y Secretario Técnico desde 2010; es Coordinador Académico de la Especialización en Desarrollo Social, del Programa Único de Especializaciones de la División de Estudios de Posgrado de la Facultad de Economía. Asimismo forma parte del Consejo Consultivo de unicef; es Presidente de la Comisión de Educación y Valores de la Fundación acir; miembro del Consejo Consultivo de la Fundación del Empresariado Mexicano; Director General del Centro de Estudios e Investigación en Desarrollo y Asistencia Social, A.C. y preside el Consejo Editorial de la *Revista México Social*. Es autor de varios libros y artículos sobre Asistencia y Política Social y es conductor del Programa México Social del canal Once tvMéxico del Instituto Politécnico Nacional. Encabeza la Cátedra Extraordinaria Trata de Personas de la UNAM.

263

*ECONOMÍAunam vol. 19, núm. 56,
mayo-agosto, 2022*

264

*ECONOMÍAunam vol. 19, núm. 56,
mayo-agosto, 2022*